



Árbol
Conmemorativo

Árbol donado por la Fundación Rosalía de Castro obtenida por estaca en el año 2005 de unha hija de la memorable higuera de los tiempos de Rosalía de Castro, ambas aún vivas en la casa de A Matanza en el año 2006.



HIGUERA

“ Higuera de Rosalía de Castro ”

Ficus carica

¿SABÍAS QUE...? “Miña terra, miña terra, terra onde m’eu criei, hortiñas que quero tanto, figueiriñas que prantei”. [Adiós Ríos. Cantares gallegos] Nuestra poetisa más universal pudo haber escrito embriagada por la añoranza al verse fuera de Galicia, y recordar el día que plantó la higuera en la huerta de su casa familiar de A Matanza (Padrón).

Es una de las numerosísimas especies del género Ficus, de la familia de las moráceas. Originario de Asia sudoccidental, crece ahora espontáneamente en torno al Mediterráneo y en otras regiones del mundo.

Nombre común: Higuera (cast.); Figueira (gall.); Fig (ing.).

Etimología:

- Ficus: es el nombre que le daban los romanos a la higuera cultivada
- carica: alude a una región de Asia Menor denominada Caria, de donde eran famosos sus higos

Descripción de la especie: Arbusto o árbol pequeño, de porte bajo, que rara vez sobrepasa los 6 o 8 m. De copa muy abierta debido a su profusa ramificación, que a menudo surge casi a ras del suelo. La corteza es lisa y de color grisáceo, como la pata de un elefante, pero a menudo se presenta tortuosa. Las hojas son simples, caducifolias, de color verde brillante y textura áspera, alternas, ásperas al tacto y palmeadas con 3-5 lóbulos, normalmente irregulares, lo que las hace asimétricas. El contorno de los lóbulos puede ser liso o dentado. Además, tienen látex, que se observa muy bien al tronchar el rabillo de la hoja. La floración y fructificación se produce en el verano y es bastante compleja. Las flores son unisexuales monoicas, muy pequeñas y aparecen en Mayo-Junio. Por otro lado, el fruto, llamado higo o breva, mide hasta 8 cm de longitud, es globoso o piriforme, de color verde, verde-amarillento o morado, y es de pulpa carnosa y dulce. La polinización la efectúan una especie de insectos himenópteros (pequeñas avispas) en un caso típico de simbiosis/mutualismo. Existe una especie de avispas adaptada a cada especie de higuera.

